



FRENTES POLÍTICOS

1. Despedida. Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, aclaró que **Claudia Sheinbaum** no necesita distanciarse de él, ya que la Constitución establece claramente su rol como futura Presidenta desde el 1º de octubre. “Ni yo soy cacique ni ella es pelele”, declaró, reafirmando su confianza en **Sheinbaum** para liderar la transformación de México. Prometió retirarse a su rancho en Palenque, escribir un libro y mantenerse fuera de la vida política. Sin redes sociales ni comentarios públicos, **López Obrador** asegura que su jubilación será definitiva. El tiempo lo dirá.

2. Contradicciones. Qué sorpresa. El INE dice que no ha calculado el costo de las elecciones de jueces y magistrados, mientras **Ricardo Monreal**, senador con alta responsabilidad, afirma lo contrario. Es como ver a dos actores en obras distintas: uno en comedia y el otro en drama. El INE, a cargo de **Guadalupe Taddei**, asegura que está al tanto de los trabajos legislativos y que actuará cuando sea necesario. En tanto, **Monreal** parece vivir en un universo paralelo donde las estimaciones son vitales. La falta de coherencia entre las instituciones y sus líderes deja claro que, en torno a la reforma al Poder Judicial, estamos en pañales.

3. Las reformas que vienen. **Claudia Sheinbaum**, virtual presidenta electa, envió iniciativas a la Secretaría de Gobernación para otorgar becas a estudiantes de educación básica, así como apoyos a mujeres de 60 a 64 años y la de no reelección. Junto con **Ernestina Godoy** y la Presidencia, **Sheinbaum** redactó estas propuestas. Detalló que éstas buscan enmendar la Constitución para incluir las becas universales y eliminar la reelección. Las reformas incluyen, además, cambios al ISSSTE y derechos indígenas y afromexicanos. Seis millones de estudiantes y un millón de mujeres serían beneficiadas. Que las promesas se hagan realidad.

4. Hechos. La Comisión Organizadora Nacional de la Elección del Comité Ejecutivo Nacional del PAN se ha instalado formalmente para coordinar el relevo de **Marko Cortés**. La presidenta **Ana Teresa Aranda** promete imparcialidad, transparencia y equidad en el proceso. Entre los aspirantes están **Jorge Romero**, **Adriana Dávila**, **Kenia López** y **Damián Zepeda**. **Xóchitl Gálvez**, mencionada como posible candidata, ha anunciado su regreso a la actividad empresarial. **Aranda** subraya la importancia de una dirigencia sólida y representativa. Del dicho al hecho, queda ver si el PAN logra una transición ordenada. Veremos.

5. Amenaza. Así describió **Francisco Burgoa** la solicitud de juicio político contra el juez **Rodrigo de la Peza**, quien osó exigir al Senado que nombre a los magistrados faltantes en la Sala Superior. El abogado considera que esta acción es una presión descarada a los jueces: si no obedecen al gobierno federal, habrá consecuencias. La independencia judicial se tambalea, mientras que el oficialismo está decidido a mantener al TEPJF incompleto, justo cuando se debate la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados. La justicia se vuelve una vez más campo de batalla política. Habrá heridos.